

Bulletin 21

19

Mars 1963

HISTORIQUE

des GOUMS MAROCAINS

(SUITE)

52^e GOUM

Créé le 1^{er} janvier 1939 à Mzefroun (Fez).
A toujours stationné dans le Territoire d'Ouezzane jusqu'à sa transformation en 7^e Goum marocain le 1^{er} juin 1951.
Recréé le 1^{er} octobre 1955 aux Aït Mhamed (cercle d'Azizal).
Entre dans la composition du 1^{er} Tabor par décision du 5 novembre 1955 et s'installe à Nkeila le 7 novembre.
Devient le 12 mars 1956 la 8^e compagnie du 2^e Bataillon des Forces Armées Royales.

Principaux postes tenus au Maroc :

Mzefroun (Ouezzane) : du 1^{er} janvier 1939 au 1^{er} juin 1951
Aït Mhamed (Azizal) : du 1-10-55 au 7 novembre 1955
Nkeila (1^{er} Tabor) : novembre - mai 1956



53^e GOUM

Créé le 1^{er} janvier 1939 à Zoumi (Territoire de Ouezzane).
Dissous le 15 août 1948 pour devenir le 14^e Goum du 17^e Tabor à Séfrou.
Recréé le 1^{er} octobre 1955 à Rich (Meknès).
Devient le 12 mai 1956 à Imichil la 30^e Compagnie du 3^e Bataillon des Forces Armées Royales.

Principaux postes tenus au Maroc :

ZOUMI : 1^{er} janvier 1939 - 15 août 1948
Rich (Meknès) : 1^{er} octobre 1955 - 10 octobre 1955
Imichil (Meknès) : Octobre 1955 - mai 1956



54^e GOUM

Créé le 1^{er} janvier 1939 à Sidi-Morphi (Fez).
Ne bouge pas du Cercle du Moyen Ouergha jusqu'à sa dissolution le 16 décembre 1945.

Recréé le 1^{er} octobre 1955 aux Aït Ishaq.

S'installe à Moulay Bouazza (Meknès) et en opérations avec le 5^e Tabor dans le Territoire de Taza de décembre 1955 à janvier 1956.

Ne fait plus partie du V^e Tabor à partir du 29 février 1956.

Le 12 mai 1956, devient la 18^e Compagnie du 4^e Bataillon des Forces Armées Royales.

Principaux postes tenus au Maroc :

Didi Morphi (Cercle de Rafsai) : 1^{er} janv. 1939 - 16 déc. 1945
 Aït Ishaq (5^e Tabor) : 1^{er} octobre 1955 - 2 novembre 1955
 Moulay Bouazza (Meknès) : nov. 1955 - 27 novembre 1955
 Bab Moroudj (Taza) : 28 novembre 1955 - 31 janvier 1956
 Moulay Bouazza (Meknès) : février - mai 1956
 Moulay Bouazza (Meknès) : Février - mai 1956



55^e GOUM

Créé le 1^{er} janvier 1939 à Mediouna (Fez).

Dissous en ce même poste le 1^{er} janvier 1946.

Recréé le 1^{er} octobre 1955 sous le nom du 55^e Goum Commando à Aïn Leuh (Meknès).

En novembre 1955 relève à Meghroua (Taza), le 47^e Goum du 1^{er} Tabor.

Fait mouvement sur Fez et Séfrou en février 1956 où il est mis en sommeil et définitivement dissous le 31 mars 1956.

Principaux postes tenus au Maroc :

Médiouna (Cercle de Taounote) : 1^{er} janv. 1939 - 1^{er} janv. 46
 Aïn Leuh (Meknès) : 1^{er} octobre 1955 - nov. 1955
 Méghroua (Taza) : 9 novembre 1955 - 9 janvier 1956
 Séfrou : Janvier - mars 1956



56^e GOUM

Créé le 1^{er} janvier 1939 à Mezguitem (Taza).

Devient le 16 juillet 1948 le 22^e Goum du XVII^e Tabor et s'installe à Imouzer des Marmoucha.

Recréé le 1^{er} octobre 1955 à Séfrou, fait mouvement sur Mezguitem en novembre.

Mis en sommeil le 1^{er} mars 1955 après son retour à Séfrou où il est dissous le 31 mars 1956.

Principaux postes tenus au Maroc :

Méguitem (Taza) : 1^{er} octobre 1939 - 16 juillet 1948
 Séfrou : 1^{er} octobre 1955 - novembre 1955
 Mezguitem : 2 novembre 1955 - 16 janvier 1956
 Séfrou : janvier 1956 - mars 1956

57° GOUM

Créé le 1^{er} janvier 1939 à Merhraoua (Taza).

Entre dans la constitution du 22^e Tabor en fin 1943 et est dirigé sur la France en décembre 1944.

Etant désigné comme tous les autres Goums du Tabor, comme renfort aux G.T.M. engagés est dissous à compter du 1^{er} janvier 1945 à Raddon.

Reformé le 1^{er} octobre 1955 à Séfrou, puis s'installe à Berkine (Taza), en novembre 1955, où il est mis en sommeil à partir de février 1956 et dissous en mars.

Principaux postes tenus au Maroc :

Merhraoua (Taza) :	janvier 1939 - décembre 1943
Mechra Belksiri (22 ^e Tabor) :	janvier 1944
Nkheila (22 ^e Tabor) :	juillet 1944
Mezdou (22 ^e Tabor) :	août 1944
Séfrou (22 ^e Tabor) :	octobre 1944 - décembre 1944
Séfrou :	1 ^{er} octobre 1955 - 26 octobre 1955
Missour :	27 octobre 1955 - 8 novembre 1955
Berkine :	10 novembre 1955 - février 1956

**58° GOUM**

Créé le 1^{er} septembre 1940 à Azilal par changement de numéro du 108^e Goum chérifien pour faire partie du 1^{er} Tabor.

Entre dans la composition du 2^e G.T.M. et prend part aux campagnes de Tunisie, Corse, Ile d'Elbe, France et Allemagne.

En occupation en Allemagne à Lindenbourg, Lindau jusqu'au 17 novembre 1945.

Rejoint Azilal le 21 janvier 1946 après un séjour à Marrakech et Tillouguit le 1^{er} août 1946.

Part en Extrême-Orient le 25 mai 1950 avec le 1^{er} Tabor et en revient le 29 mars 1952 après avoir subi de grosses pertes dans l'affaire de Cao Bang.

Dissous à Nkheila le 1^{er} octobre 1952 par sa transformation en 47^e Goum.

Recréé le 1^{er} octobre 1955 à Taounate (Fez) et installé à Béni-Oulid en novembre de la même année. Participe aux opérations dans le Riff et a un goumier tué et un officier et 1 sous-officier blessés.

Supprimé le 12 mai 1956 et devient la 5^e compagnie du 3^e Bataillon des Forces Armées Royales à Séfrou.

Principaux postes tenus au Maroc :

Azilal :	1940 - 1942
Azilal :	1945 - 1946
Tillouguit :	1946 - 1950
Nkheila :	octobre 1952
Béni-Oulid :	1 ^{er} octobre 1955 - mai 1956

59° GOUM

Créé le 1^{er} septembre 1940 à Azilal par changement de numéro avec le 111^e Goum du 1^{er} Tabor.

Entre dans la composition du 2^e G.T.M. et prend part aux campagnes de Tunisie, Corse, Ile d'Elbe, France et Allemagne.

En occupation à Lindenbourg et Lindau jusqu'en novembre 1945.

S'installe au Maroc aux Aït Mhamed (Cercle d'Azilal) et continue à faire partie du 1^{er} Tabor maintenu Tabor de Tradition du 2^e G.T.M.

Part en Extrême-Orient le 25 mai 1950 et est dissous en novembre 1950 après l'affaire de Cao Bang.

Recréé le 1^{er} octobre 1955 à Séfrou et s'installe à Boulemane le 19 octobre de la même année.

Supprimé le 12 mai 1956 et devient la 14^e compagnie du 3^e Bataillon des Forces Armées Royales à Fez.

Principaux postes tenus au Maroc :

Azilal :	septembre 1940 - décembre 1942
Aït Mhamed :	1946 - 1950
Boulemane (Fez) :	octobre 1955 - mai 1956



60° GOUM

Créé le 1^{er} septembre 1940 à Azilal par changement de numéro du 147^e Goum du 1^{er} Tabor.

Participe avec cette unité aux campagnes de Tunisie, Corse, Ile d'Elbe, France et Allemagne.

Se couvre particulièrement de gloire en Tunisie où il est cité deux fois à l'Ordre de l'Armée et en France où il obtient sa troisième citation à l'Ordre de l'Armée au prix de pertes sévères dans son encadrement officiers : Capitaine de VILLENEUVE et sous-lieutenant de CHARANT tués en Tunisie, le Capitaine LITAS à Aubagne en août 1944.

A le grand honneur de représenter les goums marocains au défilé de la Victoire du 14 juillet 1945 à Paris et rentre au Maroc à Azilal avec le 1^{er} Tabor en janvier 1946.

Séjourne en Extrême-Orient avec cette unité du 25 mai 1950 au 29 mars 1952.

S'installe au poste des Aït Mhamed et participe à de nombreuses opérations de maintien de l'ordre dans la division de Casablanca et de Fez de 1952 à 1955.

Dirigé sur Camp Christian le 20 avril 1956 est supprimé le 12 mai 1956 et devient la 10^e compagnie du 2^e Bataillon des Forces Armées Royales.

NOTA : L'historique même sommaire du 60^e Goum ne peut laisser dans l'ombre la figure du Capitaine SPOR, mort au Champ d'Honneur en 1958 après avoir servi sans interruption au 60^e Goum de 1940 à 1956 et y avoir conquis tous ses galons de sergent à capitaine et obtenu neuf citations dont cinq à l'ordre de l'Armée, la Médaille Militaire et la rosette de la Légion d'Honneur.

Principaux postes tenus au Maroc :

Azilal :	1940 - 1942
Azilal :	1946 - 1950
Aït Mhamed :	1952 - 1955
Camp Christian :	20 avril 1956 au 11 mai 1956

61° GOUM

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 151^e Goum du 2^e Tabor à Zaouïa Ech Cheikh (Meknès).

Entre dans la composition du 1^{er} G.T.M. et participe aux campagnes de Tunisie, Italie, France et Allemagne sous les ordres du Lieutenant DELEBECQUE, des capitaines de SEZE et AYMERIC.

Dissous en novembre 1945 en rentrant des Armées.

Recréé le 1^{er} octobre 1955 à Imintanout (Marrakech).

Supprimé le 12 mai 1956.

Devient la 22^e compagnie du 5^e Bataillon des Forces Armées Royales à Marrakech.

**62° GOUM**

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 130^e Goum du 2^e Tabor à Zouïa Ech Cheikh.

Participe aux campagnes de Tunisie, Italie, France, Allemagne, avec le 1^{er} G.T.M.

A deux de ses commandants de goum tués au combat: le lieutenant BARRACO le 28 décembre 1942 en Tunisie, le capitaine FLEURY le 22 novembre 1944 dans le Doubs.

Dissous en novembre 1945 en rentrant des Armées.

Recréé le 1^{er} octobre 1955 à Ouarzazate (Marrakech).

S'installe à Tagounit (Cercle de Zagora) le 31 janvier 1956, le stationnement prévu à Agdz ayant été abandonné.

Supprimé le 12 mai 1956 et devient la 37^e compagnie du 8^e Bataillon des Forces Armées Royales à Taza.

**63° GOUM**

Créé le 1^{er} septembre 1940 à Itzer par changement de numéro du 105^e Goum du 2^e Tabor.

Prend part avec le 2^e Tabor, puis le 12^e Tabor aux campagnes de Tunisie, Italie, France et Allemagne sous le commandement du Lieutenant CAHURE, des capitaines SALVY et VAILLANT.

A eu 48 goumiers et 6 gradés français tués au combat de 1942 à 1945.

Dissous le 1^{er} novembre 1945 en rentrant des Armées avec le 12^e Tabor.

**64° GOUM**

Créé le 1^{er} septembre 1940 à Khénifra par changement du numéro du 104^e Goum.

Tient garnison à Zaouïa Aït Issehak avec le 3^e Tabor du Capitaine de COLBERT jusqu'à son départ en Tunisie en décembre 1942 sous le commandement du Capitaine STEHLER.

Campagnes d'Italie, France, Allemagne avec le 12^e Tabor sous le commandement du Capitaine GUERIN Raymond, remplacé après sa blessure en novembre 1944 par le lieutenant WALLART.

Le 64^e Goum est cité à l'ordre de l'Armée en 1945 pour sa brillante conduite durant les combats en Alsace et dans les Vosges.

Dissous avec le 12^e Tabor en novembre 1945 en rentrant des Armées.



65^e GOUM

Formé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 112^e Goum du 3^e Tabor à Zaouïa N'Aït Isshak.

Participe aux campagnes de Tunisie, Italie, France et Allemagne avec le 1^{er} G.T.M.

A son commandant de Goum, le capitaine BREART de BOISSANGER tué au combat le 26 août 1944 à Marseille.

Dissous le 1^{er} novembre 1945 après son retour des Armées.



66^e GOUM

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 141^e Goum du 4^e Tabor à Séfrou.

Participe aux campagnes de Tunisie et de Sicile avec ce Tabor qu'il quitte en janvier 1944 pour tenir garnison à Berkane jusqu'en avril 1948. S'installe ensuite à Aïn Leuh (Meknès) et entre dans la composition du 2^e Tabor Marocain le 1^{er} octobre 1951.

En Extrême-Orient avec ce Tabor du 16 novembre 1952 au 14 octobre 1954.

Dissous à son retour d'Extrême-Orient et recréé le 1^{er} février 1955 à Aknoul (Territoire de Taza).

Subit les pertes suivantes durant les opérations dans le Riff en fin 1955 :

Tués : 1 sous-officier (Adjudant SANCHEZ), 2 goumiers.

Blessés : 9 goumiers.

Dirigé le 28 décembre 1955 sur Kebbab (Meknès) où il est dissous le 12 mai 1956 et devient la 19^e compagnie du 4^e Bataillon des Forces Armées Royales à Khénifra.



67^e GOUM

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 118^e Goum du 4^e Tabor à Séfrou.

Participe aux campagnes de Tunisie et Sicile.

Quitte le 4^e Tabor en janvier 1944 pour s'installer à Berkine.

Fait partie le 15 mai 1945 du Groupement de Goums de marche du Maroc Oriental à Guercif.

Dissous à Martimprey du Kiss (Oujda) le 1^{er} décembre 1946.

68° GOUM

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 128^e Goum du 4^e Tabor à Séfrou.

Participe aux campagnes de Tunisie et de Sicile.

Quitte le 4^e Tabor en janvier 1944 et s'installe à Tafrant (Fez) où il est transformé en 3^e Goum en octobre 1948.

**69° GOUM**

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 114^e Goum du 5^e Tabor à Azrou, puis à Timmadit.

Quitte le 5^e Tabor en juillet 1943 et s'installe à Séfrou d'août 1943 à septembre 1943 avant de rejoindre Ourtzagh (Fez) où il est dissous le 1^{er} mars 1945.

**70° GOUM**

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 157^e Goum du 5^e Tabor à Aïn Leuh.

Participe avec le 4^e G.T.M. aux campagnes d'Italie puis d'Allemagne.

Dissous le 16 juillet 1946 avec le 5^e Tabor à son retour des Armées.

**71° GOUM**

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 106 Goum du 5^e Tabor à Aïn Leuh.

Participe avec le 4^e G.T.M. aux campagnes d'Italie et d'Allemagne.

A son commandant d'unité (Capitaine FLORI) et son officier adjoint (lieutenant SZKOLNIK) tués au combat en Italie.

Dissous le 16 juillet 1946 avec le 5^e Tabor à son retour des Armées.

**72° GOUM**

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 122^e Goum du 6^e Tabor à Mahridja.

Participe à la campagne de Tunisie avec ce Tabor qu'il quitte en juin 1943 pour s'installer aux Aït Mhamed (Tadla) où il est dissous le 1^{er} décembre 1945.

73° GOUM

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 124^e Goum de marche du 6^e Tabor à Mahiridja.

Participe aux campagnes de Tunisie, Corse, Ile d'Elbe, France et Allemagne avec le 2^e G.T.M.

Dissous le 1^{er} mai 1946 à son retour des Armées.

**74° GOUM**

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 155^e Goum de marche du 6^e Tabor à Mahiridja.

Fait partie du 6^e Tabor jusqu'au 15 février 1943 pendant la campagne de Tunisie qu'il termine au XV^e Tabor du 2^e G.T.M.

Prend part aux campagnes de Corse, Ile d'Elbe, France et Allemagne avec ce même groupement.

Obtient une citation à l'ordre de l'Armée le 28 juin 1943 pour sa brillante conduite sous les ordres du Capitaine RIEZ au Djebel Ousselat (Tunisie).

A été commandé par le capitaine Boss d'octobre 1944 à mars 1946.

Dissous le 1^{er} mai 1946 avec le 6^e Tabor rentrant des Armées.

Recréé le 1^{er} octobre 1955 à Biougra (Agadir).

S'installe à Igoudar (Agadir) le 20 décembre 1955 où il est dissous le 12 mai 1956 pour devenir la 3^e Compagnie du 8^e Bataillon des Forces Armées Royales à Aknoul.

**75° GOUM**

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 117^e Goum du 7^e Tabor à Outat el Hadj.

Quitte le 7^e Tabor en février 1943 et devient goum secteur Saka où il reste jusqu'à sa transformation en 17^e Goum de Commandement et d'Appui de Tabor le 1^{er} juin 1952.

**76° GOUM**

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 117^e Goum du 7^e Tabor à Outat el Hadj.

Dissous le 16 février 1943 avec le 7^e Tabor.

Recréé à Camp Christian (Rabat) le 1^{er} janvier 1944 par changement de numéro du Goum Dépôt du 22^e Tabor sous la dénomination de 76^e Goum de recrutement.

Mis à la disposition du Commandant du XIX^e Corps d'Armée en Algérie et stationne en Kabylie d'août à décembre 1945.

Dissous le 21 avril 1946 à Camp Christian.

77° GOUM

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 138° Goum de Marche du 7° Tabor à Outat el Hadj.

Dissous le 16 février 1943 avec le 7° Tabor.

Recréé le 1^{er} janvier 1944 à Boulemane (Fez) sous la forme de 77° Goum de recrutement.

Dissous le 1^{er} janvier 1946 à Boulemane.



78° GOUM

Créé le 1^{er} septembre 1940 par changement de numéro du 152° Goum de Marche du 7° Tabor à Mechra Bel Ksiri.

Engagé à Meydia et Port Lyautey en novembre 1942.

Participe avec le 8° Tabor du 4° G.T.M. aux campagnes d'Italie et d'Allemagne sous le commandement du capitaine JENNY et du lieutenant VITU.

En occupation en Forêt Noire jusqu'en mai 1946.

Fait partie du 8° Tabor de tradition après la dissolution du 4° G.T.M. le 16 août 1946.

S'installe à Mechra Bel Ksiri puis à Nkheila jusqu'à son départ en Extrême-Orient le 19 novembre 1948.

A son retour reformé à Nkheila le 1^{er} mai 1951 puis devient le 1^{er} juin 1951 le 35° Goum Marocain.

(A suivre.)

ALGÈRIE...

ALGERIE où décembre est doux comme en avril ;

Pays des orangers ; pays des lauriers-roses ;

Eden où l'on ne voit jamais de ciel morose,

Loin d'elle, où que je sois, je serais en exil.

ALGERIE où la vie est belle comme un jeu ;

Où l'aube est une extase et le soir un vertige,

ALGERIE où l'on voit, ô splendeur ! ô prodige !

Des jardins toujours verts sous un ciel toujours bleu !

Pays de mes vingt ans et de mon grand amour,

Je t'aime mieux que ceux qui te doivent le jour

Et qui s'en vont à l'heure où tu deviens martyr.

.....
Pour moi, je ne peux être heureux qu'en ALGERIE,

Mon cœur et mon esprit ont ici leur patrie :

Vivant je veux y vivre et mort j'y veux dormir.

Claude-Maurice ROBERT
(Pied-noir)